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ATA DA 15ª REUNIÃO 1 

EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO 2 

ESTADUAL DE RECURSOS 3 

HÍDRICOS - CERH, realizada no dia 4 

28 de julho de 2021.  5 

 6 

Aos vinte e oito dias do mês de julho do ano de dois mil e vinte e um, foi realizada a 7 

Décima Quinta Reunião Extraordinária do Conselho Estadual de Recursos Hídricos, em 8 

Sala de Reunião Virtual – Plataforma TEAMS, onde foi discutida a seguinte pauta: 1. 9 

Abertura da reunião pelo Presidente do CERH; 2. Leitura e aprovação da ATA da 47ª 10 

Reunião Ordinária, ocorrida em 02 de junho de 2021; 3. Deliberação da Resolução do 11 

Relatório Anual de Certificação do Alcance das Metas do período 2020 do Programa 12 

Nacional de Fortalecimento dos Comitês de Bacias Hidrográficas – PROCOMITES; 4. 13 

Informes e assuntos gerais. Estiveram presentes os seguintes Conselheiros: 14 

Christina Fischer (SEMA), Carlossandro Carvalho Albuquerque (UEA), Sérgio Martins 15 

D’Oliveira (IPAAM), Adenilde Pinto de Almeida (GTA), Renée Fagundes Veiga (FIEAM), 16 

José Sandro da Mota Ribeiro (SEDECTI), Charlison Barroso da Rocha (DEFESA CIVIL 17 

DO AMAZONAS), Tannia Zumaeta Mattos e Gerson Langbhen do Nascimento (ÁGUAS 18 

DE MANAUS), Walter Oliva Pinto Filho Segundo (FVS), Raphael Dias Breciani 19 

(COSAMA), Jadson Pinho Maciel (CBHTA), Rainier Pedraça de Azevedo (FUNASA), 20 

Sabrina Cordeiro de Melo (AMAZONAS ENERGIA), Naziano Pantoja Filizola Junior 21 

(UFAM), Marcos Anderson Pinheiro Nogueira (FAEA), Nailde Andrade (CPRM) e 22 

Rubens Bentes da Silva (CEMAAM). Convidados ou ouvintes: Glauce Maria Monteiro 23 

Tavares (SEMA), Roney Duarte (SEMA), Eugênio Batista (SEMA), Ayub Borges 24 

Marques (SEMA), Izaías Nascimento (SEMA), Armando Andrade (SEMMAS), Juan 25 

Mario Guzman Daza (FAEA) e Isaac Cohen (EMBRAPA). Instituições ausentes: AAM, 26 

CG/ALEAM, ARSEPAM, CRBIO – 06, CRQ-14, CREA, DEFESA CIVIL MANAUS, 27 

FETAGRI, FRA, INPA, LA SALLE, OAB, PETROBRÁS, SEDUC, SEMMAS, 28 

SINDARMA, SINDNAVAL, SIPAM/SIVAM, SUFRAMA, UNINORTE e 29 

DRH/SRHU/MMA. A Presidente da Sessão, Christina Fischer, deu início à reunião 30 

agradecendo a presença de todos os conselheiros e convidados e fazendo a leitura da 31 

pauta. Dando prosseguimento, foi realizada a leitura da ata da 47ª Reunião Ordinária 32 
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do CERH. A Conselheira representante do CPRM, Nailde Martins Andrade, 33 

observou que sua instituição constava como ausente na última reunião, sendo que ela 34 

havia participado. A correção foi feita imediatamente, e sem manifestações contrárias, 35 

a ata foi APROVADA pelo colegiado. Passo seguinte da pauta, Deliberação da 36 

Resolução do Relatório Anual de Certificação do Alcance das Metas do período 2020 37 

do Programa Nacional de Fortalecimento dos Comitês de Bacias Hidrográficas – 38 

PROCOMITES, a Secretária Executiva Christina Fischer, passou a palavra para o 39 

Conselheiro representante do CBHTA, Jadson Maciel, para apresentar a Resolução 40 

de aprovação para o Relatório Anual de Certificação do PROCOMITÊS, que seria 41 

deliberado pelo conselho. O Conselheiro Jadson Maciel, comentou que existem 42 

somente dois comitês de bacias hidrográficas em Manaus, sendo que existem vários 43 

espelhos d’água na cidade, e os comitês existentes precisam ser fortalecidos. O comitê 44 

mais conhecido é o do Tarumã-Açu, por conta do tamanho do afluente, e estão 45 

passando por vários problemas estruturais, sendo que a antiga presidente precisou 46 

entregar o cargo por motivos pessoais, e o Sr. Valdemir Ferreira, que era vice-47 

presidente, assumiu a presidência interinamente, até a data pré-definida de 14 de maio 48 

de 2020. Em 29 de julho de 2020, foi realizada a 9ª Reunião Extraordinária do CBHTA, 49 

onde votaram a favor da criação de uma Comissão Provisória que trataria dos 50 

procedimentos para a realização de uma nova eleição da Diretoria Executiva. Em 10 51 

de novembro de 2020, foi realizada a 10ª Reunião Extraordinária, onde ocorreu a 52 

eleição da nova Diretoria do Comitê, que definiu Jadson Pinho Maciel (Presidente), 53 

Solange Batista Damasceno (Vice-presidente), Fabíola Bento de Andrade 54 

(Secretária) e Jessé Rodrigues dos Santos (Vice-secretário). Em 17 de dezembro de 55 

2020, foi realizada a última reunião do ano, onde foi aprovada a empresa Brasil Norte 56 

Bebidas S/A (Coca Cola), para integrar o comitê, houve a apresentação da Minuta do 57 

Plano de Trabalho da Nova Diretoria, a apresentação do Plano de Governança das 58 

Águas e apresentação sobre o documentário Parque Mosaico do Igarapé do Gigante – 59 

Tarumã-Açu. No componente Comunicação, o comitê utiliza as ferramentas de E-mail, 60 

Facebook, Instagram e WhatsApp, para postar atualizações sobre as atividades 61 

realizadas e para comunicação interna. Com relação a implementação dos 62 
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instrumentos de gestão, o comitê elaborou um Termo de Referência com o Plano de 63 

Bacia Hidrográfica do Rio Tarumã-Açu, onde o CBHTA cumpriu metas específicas 64 

sobre diagnósticos, prognósticos e planos de ação referentes à bacia. Para isso, foram 65 

utilizados os recursos do PROCOMITÊS para a contratação de consultoria para relatar 66 

os eventos realizados. Além de atender esses componentes, o comitê desenvolve 67 

trabalhos diretos e indiretos na bacia do Tarumã-Açu, por meio de serviço de 68 

voluntariado, onde se reúnem mensalmente para fazer coleta de resíduos na foz do 69 

Igarapé do Gigante. Outro trabalho desenvolvido, foi a criação de uma aliança formada 70 

por vários membros do Amazonas, assim como o Parque Mosaico e tem o objetivo de 71 

despoluir o Igarapé do Gigante. Hoje em dia, o Rio Tarumã-Açu é o único que ainda 72 

pode ser preservado, e a maior ameaça para ele são os flutuantes, que estão invadindo 73 

o local sem nenhuma fiscalização e nenhum controle. A Presidente da sessão, 74 

Christina Fischer, agradeceu a apresentação, pois todos puderam ser atualizados 75 

sobre o que vem acontecendo dentro do comitê, e complementou dizendo que na 76 

semana anterior foi realizada uma reunião interinstitucional para debater essa questão 77 

sobre os flutuantes, pois, a SEMA tem uma demanda para responder aos órgãos de 78 

fiscalização, e com essa reunião puderam sair com encaminhamentos positivos e será 79 

feito o levantamento do quantitativo de flutuantes na região com o auxílio do calendário 80 

de fiscalizações que foi elaborado. Em seguida abriu espaço para os conselheiros e 81 

convidados se manifestarem sobre o relatório apresentado. O Assessor da SEMA, 82 

Izaías Nascimento, informou que a SEMA está trabalhando para a publicação de um 83 

Plano de Bacia do Rio Tarumã-Açu, que terá as diretrizes para a gestão dessa bacia. 84 

O Conselheiro representante da UEA, Carlossandro Albuquerque, comentou que 85 

é importante ter esse retorno do comitê sobre as atividades realizadas, assim como foi 86 

apresentado no relatório e parabenizou ao trabalho que vem sendo desenvolvido pelos 87 

comitês. Complementou falando sobre a fragilidade da gestão da bacia, e que isso é 88 

uma preocupação para ele, pois essa oscilação de gestão causa problemas para o 89 

desenvolvimento dos trabalhos e a SEMA tem um papel importante na competência de 90 

atuar no fortalecimento dos comitês e dar o suporte necessário para esses comitês, e 91 

além desses recursos vindos da Agência Nacional de Águas é preciso que a SEMA 92 
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tenha um orçamento específico para fortalecimento da equipe técnica de recursos 93 

hídricos. O Conselheiro representante do IPAAM, Sérgio Martins D’Oliveira, 94 

cumprimentou a todos e corroborou o que foi dito pelo Conselheiro Carlossandro, 95 

pois é, necessário um fortalecimento de forma institucional, política e financeira para 96 

que possam evoluir na execução dessa política de recursos hídricos,  onde se deparam 97 

constantemente com problemas de crise pela utilização dos recursos hídricos, 98 

especialmente na bacia do rio Tarumã-açu, que vem sofrendo pressão todos os dias e 99 

que parece que o Estado está inerte com relação a isso. Relembrou ao Conselho, que 100 

é preciso fortalecer a gerência de Recursos Hídricos, para que possam trabalhar com 101 

fiscalizações e monitoramentos, além da outorga que é feita atualmente, e que não 102 

adianta ter somente os instrumentos de informação, é necessário corpo técnico, 103 

recursos humanos treinados e capacitados, acompanhados de tecnologia e sistemas 104 

que possam ajudar nas tomadas de decisão. O Conselheiro representante do 105 

CBHTA, Jadson Maciel, comentou que o comitê vem enfrentando muitas dificuldades 106 

e que o recurso que a SEMA disponibiliza não é adquirido por meio de um processo 107 

rápido, existe um protocolo a ser seguido e a diretoria do comitê não é remunerada, 108 

todos sabem das suas responsabilidades, mas por conta disso, não tem como serem 109 

cobrados demais, cada um faz o que é possível, por isso pediu para a presidente da 110 

sessão, Christina Fischer, levar essas questões ao secretário Eduardo Taveira, pois 111 

o comitê precisa de mais apoio da SEMA para conseguir avançar nas atividades. Após 112 

as manifestações, a resolução foi colocada em votação. Sem manifestações contrárias 113 

a resolução foi APROVADA pelo colegiado por UNANIMIDADE. Seguindo a pauta, foi 114 

passado para item de informes gerais. O Conselheiro representante da UEA, 115 

Carlossandro Albuquerque, comentou que há alguns anos foi discutido sobre a 116 

realização do Fórum Nacional de Comitê de Bacias Hidrográficas no Estado do 117 

Amazonas, esse evento deveria ocorrer em 2022 e traria resultados importantes de 118 

fortalecimento da área, além de ser importante a realização dele na cidade de Manaus, 119 

que ainda possui muitas fragilidades nesse tema, e perguntou como anda essa 120 

tratativa. A presidente da Sessão, Christina Fischer, respondeu que nessa época 121 

essa indicação havia sido feita pela Amazonastur, e foi pedido que esse 122 
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encaminhamento fosse formalizado para analisarem a realização do evento, sendo que 123 

na época que isso foi debatido não havia pandemia, e na situação atual, a viabilidade 124 

do evento tem que ser levada em consideração. Após as considerações finais, foi dada 125 

por encerrada a Décima Quinta Reunião Extraordinária do Conselho Estadual de 126 

Recursos Hídricos do Amazonas – CERH. Eu, Glauce Maria Tavares Monteiro, 127 

___________, assessora dos colegiados da SEMA, lavrei a presente ATA, onde consta 128 

a assinatura de todos os presentes.   129 

 130 

  131 

ANEXO I 132 

LISTA DE FREQUÊNCIA EXTRAÍDA DO TEAMS 133 

 134 

  

15ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CERH   

HORA DE INÍCIO DA REUNIÃO 28/07/2021 08:33   

HORA DE TÉRMINO DA REUNIÃO 28/07/2021 10:37   

INSTITUIÇÕES PRESENTES (A) 17   

CONVIDADOS E/OU OUVINTES (B) 21   

TOTAL DE INST. PARTICIPANTES  (A+B)                                           38   

INSTITUIÇÕES AUSENTES: AAM, CG/ALEAM, ARSEPAM, CRQ-14, 
CREA, DEFESA CIVIL MANAUS, FETAGRI, FRA, INPA, LA SALLE, 
OAB, PETROBRÁS, SEDUC, SEMMAS, SINDARMA, SINDNAVAL, 
SIPAM/SIVAM, SUFRAMA, UNINORTE e DRH/SRHU/MMA.   

AUSÊNCIAS JUSTIFICADAS: CRBIO-06.   

    

NOME COMPLETO INSTITUIÇÃO 
HORÁRIO DE 

ENTRADA 
HORÁRIO 
DE SAÍDA 

FUNÇÃO 

01 Glauce Maria Tavares Monteiro SEMA/ASSCOL 
28/07/2021 

08:33 

28/07/2021 
10:37 

ORGANIZADOR 

02 
Renée Fagundes Veiga FIEAM 

28/07/2021 
08:48 

28/07/2021 
10:34 

CONSELHEIRA 

03 
Walter Oliva Pinto Filho Segundo FVS 

28/07/2021 
08:48 

28/07/2021 
10:36 

CONSEHEIRO 

04 
Raphael Dias Breciani COSAMA 

28/07/2021 
08:55 

28/07/2021 
10:19 

CONSELHEIRO 

05 

Carlossandro Carvalho 
Albuquerque 

UEA 
28/07/2021 

08:58 

28/07/2021 
10:34 

CONSELHEIRO 
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06 
Sergio Martins Doliveira IPAAM 

28/07/2021 
09:01 

28/07/2021 
10:34 

CONSELHEIRO 

07 
Rubens Bentes da Silva CEMAAM 

28/07/2021 
09:01 

28/07/2021 
10:35 

CONSELHEIRO 

08 
Jose Sandro da Mota Ribeiro SEDECTI 

28/07/2021 
09:01 

28/07/2021 
10:34 

CONSELHEIRO 

09 
Roney Duarte SEMA 

28/07/2021 
09:02 

28/07/2021 
10:34 

CONVIDADO 

10 
Naziano Pantoja Filizola Junior UFAM 

28/07/2021 
09:03 

28/07/2021 
10:34 

CONSELHEIRO 

11 
Armando Andrade SEMMAS 

28/07/2021 
09:04 

28/07/2021 
10:34 

CONVIDADO 

12 

Marcos Anderson Pinheiro 
Nogueira 

FAEA 
28/07/2021 

09:07 

28/07/2021 
10:35 

CONSELHEIRO 

13 
Nailde Andrade CPRM 

28/07/2021 
09:08 

28/07/2021 
10:34 

CONSELHEIRA 

14 
Rainier Pedraça Azevedo FUNASA 

28/07/2021 
09:11 

28/07/2021 
10:36 

CONSELHEIRO 

15 
Jadson Pinho Maciel CBHTA 

28/07/2021 
09:13 

28/07/2021 
10:35 

CONSELHEIRO 

16 
Eugênio Batista SEMA 

28/07/2021 
09:15 

28/07/2021 
10:34 

CONVIDADO 

17 
Adenilde Pinto de Almeida GTA 

28/07/2021 
09:19 

28/07/2021 
10:34 

CONSELHEIRA 

18 
Charlison Barroso da Rocha 

DEFESA 
CIVIL/AM 

28/07/2021 
09:22 

28/07/2021 
10:34 

CONSELHEIRO 

19 
Christina Fischer SEMA 

28/07/2021 
09:26 

28/07/2021 
10:35 

PRESIDENTE DA 
SESSÃO 

20 
Izaías Santos Nascimento SEMA 

28/07/2021 
09:29 

28/07/2021 
10:35 

CONVIDADO 

21 
Ayub Borges  Marques SEMA 

28/07/2021 
09:41 

28/07/2021 
10:34 

CONVIDADO 

22 
Juan Mario Guzman Daza FAEA 

28/07/2021 
09:45 

28/07/2021 
10:33 

CONVIDADO 

23 
Isaac Cohen EMBRAPA 

28/07/2021 
10:01 

28/07/2021 
10:34 

CONVIDADO 

24 
Tannia Zumaeta Mattos 

ÁGUAS DE 
MANAUS 

28/07/2021 
10:04 

28/07/2021 
10:34 

CONSELHEIRA 

25 
Sabrina Cordeiro de Melo 

AMAZONAS 
ENERGIA 

28/07/2021 
10:10 

28/07/2021 
10:34 

CONSELHEIRA 

26 
Gerson Langbhen do Nascimento 

ÁGUAS DE 
MANAUS 

28/07/2021 
10:12 

28/07/2021 
10:34 

CONSELHEIRO 

 135 

 136 
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ANEXO II 137 

REGISTRO FOTOGRÁFICO 138 

 139 

 140 

Aprovada na 48ª Reunião Ordinária em 22/09/2021  141 


